

Fiestas cívicas en la ciudad de Grecia

Dieron ayer principio en la ciudad de Grecia las fiestas cívicas de todos los años.

Continuarán los festejos hoy, mañana y el próximo domingo, verificándose este día una gran corrida de toros.

Turno general en Desamparados

El domingo próximo habrá en la ciudad de Desamparados un gran turno.

Ha sido preparado por la Junta Edificadora de la Iglesia y se ha invitado a los vecinos del cantón y distritos del mismo.

Fueron reelectos los Directores del Monte Nacional de Piedad

Los tres miembros nombrados por el Gobierno que figuran en la Junta Directiva del Monte Nacional de Piedad, han sido reelectos para fungir durante el corriente año.

Son ellos, los señores Manuel Echeverría Aguilar, Ramón Rojas Gómez y Ernesto Quirós Aguilar.

Sociedad de socorros mutuos de los farmacéuticos

Los Directores de la Facultad de Farmacia han insinuado a los señores farmacéuticos de la República, la formación de una Sociedad, dentro de la Facultad, de auxilio mutuo.

Esa sociedad de auxilio mutuo para enfermedades y muerte, tiene interés en reorganizarla cuanto antes la Directiva de los farmacéuticos.

50.000 colones para el Hospital de niños

El Ingeniero Arquitecto don J. J. Salazar está elaborando los grandes planos y perfiles para el nuevo hospital de niños. El encargo se lo dió la Junta de Caridad. Para esa obra hay un disponible de ₡ 50.000 y quizás para abril se inicien los trabajos.

Más detalles de caminos para Tarrazú

Han sido elevados al conocimiento del señor Gobernador de aquí los detalles de caminos del cantón de Tarrazú y que se refieren a San Lorenzo, Santa Cruz, Santa Rosa y San Pablo.

Serán enviados a la Gaceta para su publicación.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

ALGO MAS

En un comentario que el editorialista del «Diario de Costa Rica» hace de uno de nuestros artículos, encontramos una frase que es la que nos parece más interesante entre todas las de aquel comentario: «Muy bien estarían tales consideraciones si entre nosotros hubiera lucha de ideas». El editorialista se refiere entre otros conceptos, al último de nuestro artículo: «Pero contra todos estos deseos generosos, el político expondrá un principio activo, diabólico para unos, providencial para otros, al enemigo hay que aplastarlo». Esto es lo que nosotros decimos. La frase parece poseer un sentido terrorista, pero es, en sí misma, inocente. Desde que hace este país política de combate, siempre hay un enemigo aplastado: malamente dirán unos,

Sí, hasta malamente, porque la política activa en ninguna parte del mundo ha sido una cosa evangélica. Si se quiere, y a pesar de las crueldades de la nuestra, los costarricenses hemos hecho una política ejemplar. A veces se enardecen los ánimos y se desciende a extremos lamentables, como ciertos motines populares que terminaron con la muerte de dos o tres campesinos o con el descalabro de un jefe político parcial. Pero fuera de esto, todo ha ido en buena paz. Nuestros hombres de gobierno y nuestros candidatos políticos, creemos que sin excepción alguna, han muerto tranquilamente en su cama. Nadie los ha

matado. Así es que la frase aquélla, aunque parece un cañonazo, es simplemente el aleteo de una ala.

Pero realmente entre nosotros no hay luchas de ideas? Nosotros no hubiéramos usado esta frase. Es un insoportable lugar común. Como el otro: nuestras luchas políticas son de personas. Son lugares comunes, como muchos otros de que se sirve el costarricense para evitarse un examen de las cosas y el trabajo de hacer un juicio. Las políticas no están hechas ni de solo ideas ni de solo personas. Y si la nuestra fuera preferentemente de personas, no sería más mala que las luchas de ideas de algunos países de América. No deseáramos para el nuestro, esta tremenda lucha de ideas de Nicaragua, que dió al país la intervención americana, ni la lucha de ideas extremistas de México que ha dado lugar nada más que al establecimiento de tiranías, ni la lucha de ideas de Colombia, que ha costado tanta sangre de hombres, derramada sin fruto. Pero no podríamos aceptar el lugar común de que nuestras luchas políticas sean sólo de personas y no de ideas.

La frase se ha inventado con un ánimo acomodaticio, no doctrinario, la inventaron las gentes que entre nosotros quieren justificar su afición política. Por ejemplo, ahora resulta que muchos no debieran ser cletistas y lo son sin embargo, y muchos

no debieran ser republicanos y lo son sin embargo. También algunos creen que los programas políticos no sirven de nada, que son papel nada más.

Este desprecio de las cosas es infecundo. Los partidos tienen su sentido, como tienen su propia ideología, como tienen una fundamentación histórica. De esos partidos un hombre, no cualquier hombre, es el que llega a ser su exponente legítimo. Lo peligroso de nuestras campañas, por lo que hay queja muy justificada, es que ellas se concentran en la personalidad del candidato, que es una perspectiva de hombre de gobierno, y entonces se hace el examen de la actuación de la vida pública de este hombre. Si todos convenimos en que cualquier costarricense puede ser nuestro gobernante, de nada serviría hacer el examen de aquellas vidas públicas. Pero si tiene importancia moral o política evitar que tal o cual hombre asuma el poder público, nada más natural que el examen. Por supuesto un examen de esta naturaleza se llamará por unos insulto y por otros análisis. Pero veamos claro en este abismo: si en este negocio andan los hombres ellos no procederán sino como tales hombres. Las doctrinas, por bellas que parezcan nada son sin la expresión que hacen de ellas los hombres.

ROMULO TOVAR

Una casa que se desplomará

Ha dado la policía el parte de que la casa ubicada en la avenida 12 entre las calles 7 y 9, amenaza ruina y puede causar alguna seria desgracia.

Este reporte es dado hoy a la Sanidad que está encargada de decretar técnicamente la inhabilitación de un edificio de acuerdo con el Sr. Ingeniero Víquez.

Enfermos que llegan al Hospital

La policía anotó como llegados del Atlántico muy enfermos, y para ser conducidos al Hospital Central, a Asaund Valverde, Manuel Núñez y Evaristo Rodríguez. Para su traslado la ambulancia N.º 1 prestó oportunos servicios.

Accidente en el que estuvo a punto de perder la vida un ciclista

Ayer tarde a las 5 y media frente al templo de la Merced, se desarrolló un accidente en el que estuvo a punto de perder la vida un ciclista. A la hora indicada se dirigía una motocicleta con dos conductores a gran velocidad con rumbo de Norte a Sur del citado lugar, y al llegar a la esquina Sur Oeste del Templo, chocó con un ciclista que en su máquina se

dirigía con rumbo Este a Oeste. La casualidad hizo que toda la fuerza del motociclo descargara en la rueda trancera de la bicicleta, lo que impidió que el ciclista recibiera una muerte instantánea. El ciclista resultó con ambas manos lesionadas y los motociclistas dieron un salto como de un metro, recibiendo varias contusiones.

No hubo anoche sesión Municipal

Anoche se había convocado para una sesión extraordinaria de la Municipalidad, con el objeto de conocer y aprobar una serie de presupuestos extraordinarios.

Pero la sesión no pudo llevarse a cabo por la falta de quorum.

Manifiesto carlista

Antier, en «La Tribuna», lanzó el carlismo su artillería de sitio, es decir, unos 250 nombres de la capital y de pueblos que forman su primera directiva. Tan democrático como se cree ese partido, tuvo la malicia de borrar el nombre de los obreros y de los políticos agricultores, por lo que se ve que el olimpismo que cobra al cletismo está en su propia casa.

Co rre a Estados Unidos

El vapor Calamares será el que lleve esta semana el correo a la Habana y New York y saldrá el sábado cerrándose las balijas a las 7 1/2.

Don Ernesto Quirós presenta su renuncia de la Cruz Roja

Con motivo de las ropas que anualmente se reparten en San Lucas, hubo un pequeño incidente del cual resultó la renuncia de don Ernesto Quirós. Pero el Comité Central dispuso no aceptarle y eso consta en actas.

Don Julio Barquero fué obsequiado con una serenata

Los señores músicos capitalinos quisieron complimentar a su compañero don Julio Barquero y puestos de acuerdo le ofrecieron antenoche una preciosa serenata que estuvo muy concurrida.

Los juegos deportivos para el domingo

En la Plaza González Víquez habrá dos matches de base ball. Jugarán por la mañana el San José y Caribes y por la tarde Aranjuez y Bayer.

En la Sabana, a las diez de la mañana, jugarán los campeones de segundas y terceras divisiones.

En San Rafael de Heredia

Hemos recibido la siguiente comunicación:

Sr. Director de LA PRENSA. La Comisión del Turno General de San Rafael de Heredia, que se verificará el domingo 6 de febrero entrante, ha tenido el plausible acierto de nombrarlo a usted Presidente Honorario de dicho turno. Al hacer tan selecta designación, abriga la esperanza el Personal Organizador que usted aceptará tan prestigioso nombramiento.

Soy de usted atto. y S. S.,

RICARDO SALAS C.

Un millón de colones al ocho por ciento para una empresa

Los que alquilaban dinero al doce por ciento anual, están perdidosos, pues hay tanto que el tipo por sumas mayores de ₡ 25.000 es del nueve por ciento y hasta del ocho.

Hace dos días se perfeccionó un voluminoso negocio por un millón de colones. Los dineros lo recibieron de un banco al ocho por ciento y lo devolvieron al primitivo acreedor que usufructuaba el doce. La economía es grande y vale la pena el gasto de escrituras y timbres.

Está al realizarse otra operación al ocho sobre un crédito de ₡ 300.000 en Cartago.

Próximo viaje al exterior

La semana entrante ha de partir para los Estados Unidos don Víctor Manuel Iglesias.

El viaje del señor Iglesias es en vías de negocios.

LA PRENSA le desea muy feliz travesía y éxito en sus negocios.

Pasaportes

Juan Rafael Jiménez Guier, New York, Clara Elizabeth Renconerri, EE. UU. Mollie Hall Renconerri, Id. Angela Ramírez, Panamá.

Nueva escuela para Villa Colón

La tradicional Villa Colón a la cual nunca debieron haberle cambiado su nombre indígena de Pacacua, tendrá pronto su templo de enajenación. Ha ofrecido su aspersión económica el gobierno, oyo efecto, el arquitecto de Oy al Públicas dibuja ya el plan.

Justo era que el goblaro se acordara del Cantie no Mora, favoreciendo a la construcción de una escuela. su vi-

EN TAL DIA...

FEBRERO 4 1860.—BATALLA DE TETUÁN

Es inútil, hermanos, completamente inútil, intentar, rindiendo pleito homenaje a las actuales corrientes políticas de neutralidad pasiva, hacer alardes de pacifismo, porque llega, como ahora ha llegado, la ocasión de recordar una página de glorias bélicas, y la sangre de la raza —la ardiente sangre de nuestra brava raza,— al correr por las venas, se agita bullidora, como el agua en el cauce pedregoso de un torrente, y nos hacer asir la pluma igual que se agarra un lanzón, y atacar las cuartillas cual si fuesen blancos muros de enemiga fortaleza.

¡Vaya un párrafo! Si no me meten los compañeros linotipistas alguna errata de puntuación, de esas que revientan la prosa más florida, es seguro que al echárselo al cuerpo habrá lectores que salten como tigres, llenos de deseos de morir matando.

Y de eso se trata, de hacer que saltéis, lectores, de hacer que os enfurezcaís, para que, con el ánimo turbado por sangrientas ideas, no deis oídos a la piedad y os alegréis infinitamente de la gran paliza que, en tal día como hoy y en los alrededores de Tetuán, les dimos hace cincuenta y cinco años a los infieles marroquíes.

Estaban éstos atrincheros en su campamento, de la torre Gelell, y al mando de los príncipes Muley-el-Abbas y Muley Ahmet, en número que no bajaba de cuarenta mil. Tenían muchos cañones y pólvora fresca. Y contaban, sobre todo, con la Caballería mora, la célebre y terrible Caballería mora, formada por

«aquell... jinetes que fueron (centauros».

Nuestros soldados, llevando al frente a O'Donnell, a Ros de Olano, a Ríos, a Mackenna, a Orozco y a Prim, avanzaban con el pecho descubierto, sin más apoyo que el débil del fuerte

de la Estrella, que dejaban a su espalda, y sin otra protección que la insignificante de algunas lanchas cañoneras, que navegaban por el Guad-el-Jelú.

Y se trabó la lucha.

Las columnas de nuestra Infantería, con los cañones en el centro y los escuadrones a los flancos, avanzaron con denuedo, sin darse por enteradas de la granizada de bombas que les enviaban los marroquíes. Estos entonces, echando mano del último recurso, lanzaron contra nuestras tropas la famosa Caballería mora, que trató de envolvernos atacándonos por detrás, y que se estrelló contra las bayonetas de los soldados del general Ríos, los cuales hicieron un cambio de frente, muy oportuno si se tiene en cuenta la violencia con que acometen los mahometanos cuando pillan a los enemigos de espalda.

Al fin, tras un horroroso fuedo de cañón y tras varias tremendas descargas de fusilería, nuestras tropas desembocaron en la planicie que se extendía frente a las fortificaciones del campamento moro. El general O'Donnell puso al galope su corcel, gritando: «¡Ahora! ¡A la bayoneta! ¡A ellos!...» Los trompetas dieron el toque de ataque. Y todos se lanzaron contra los reductos, precedidos por los voluntarios catalanes, que con Prim a la cabeza iban señalando el camino.

Así fueron éstos los primeros en llegar. Prim vió un portillo en el muro y se metió por él. El campamento estaba tomado, pues tras su General entraron los de la barretina, saltando unos la muralla, rompiendo otros las puertas y utilizando algunos como medio cómodo y seguro para ingresar en el recinto (las troneras por donde asomaban los cañones!

LUIS DE OTEYZA

PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

COSTA RICA EN LA MANO

Unuario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

Cocinas para canchín

Sin olor
Sin mecha
Sin humo
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

BOLAÑOS Y ULLOA

El Licenciado González Viquez pide el concurso de técnicos

El comité de sanidad encargó al Lic. González Viquez para que estudie las reformas del contrato de recolección de basuras y el establecimiento de una nueva planta eléctrica que use el vapor sobrante de los hornos; pero el apreciable jurisperito ha creído del caso que se

busque el consejo de los ingenieros electricistas para que dictaminen sobre ese proyecto.

Se ofrecerá a los tres ingenieros de Vías Públicas para que dictaminen.

Se trata de obtener una fuerza de mil caballos para dar a la capital más corriente.

Partido Reformista Jefatura de Acción

Con el fin de determinar cuanto antes la situación del Partido y de iniciar su organización, se ruega a todos los reformistas que tengan en su poder comunicación de esta Jefatura, devolverla a la mayor brevedad debidamente firmada.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

Se vendió la Fábrica de Mecates

Esta semana se ejecutó una gran transacción comercial, pues la gran fábrica de mecates de Mr. Alex Murray y Mr. Frank Nulter Cox, junto con varios terrenos en Cartago para el cultivo de la cabuya, fueron

vendidos en la enorme suma de sesenticinco mil dólares comprándola Mr. Sam Freedmann Roth y Mr. Thomas Reardon.

Ha sido una de las transacciones más grandes del mes de enero.

La actualidad política

El Dr. Calderón Muñoz se ha plegado al carlismo.

—Don Federico Aymenrich es un entusiasta nacionalista.

—Don Rogelio Gólicher estuvo el domingo en propaganda en Coronado donde hizo un vibrante discurso.

—Don Rafael González de Sto. Domingo se ha afiliado al carlismo, lo mismo que el ex-diputado don Carlos Lizano de Heredia.

—Don Doningo Vargas, comerciante del Mercado ha desautorizado las simpatías que le achacan de ser carlista.

Los turnos del domingo

Los pueblos vecinos ofrecen cada domingo multitud de turnos para las iglesias. Ahora nos llegan dos invitaciones: una de Desamparados y otra de San Pedro de Montes de Oca.

Las fiestas indicadas comenzarán desde el sábado. A Desamparados irá la filarmónica de Coronado.

Choque del auto No. 778

La policía ha anotado el choque que hubo anterior en la capital. El chofer del carro 778 no vió un poste y lo tumbó, rompiendo dos cables. El perjudicado fué don Felipe Alvarado de cuya empresa era la línea.

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a ₡ 3-00 el tomo: *Diario íntimo, 1878-1886*, *Divagaciones de un desterrado*, *Carmen Sylva*, *Reflejos en la senda oscura*, *Figuras y cosas que pasaron*, *Pascuala Ivanovith*, *Flores de astio*

De venta en la Librería Falcó. Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a ₡ 3-00 el tomo:

Cartas a Francisca madre, *Nuevas cartas de mujeres*, *Federica*, novela, *El paso tranquilo*, novela, *El jardín secreto*, novela, *Últimas cartas a Francisca*, *Cartas a Francisca casada*, *La confesión de un amante*, *La señorita Jaufré*, novela

De venta en la Librería Falcó.

Teatro Selecto Contemporáneo

A ₡ 1-75 EL TOMO

Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind, *La vida del hombre*, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev, *La huelga*, drama en tres actos, por John Galsworthy, *El abanico de Lady Windermere*, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde, *Laboremus*, por Björnsterne Bjornson

Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev

De venta en la Librería Falcó.

Llevaron otro camión para San Ramón y Palmares

Con el establecimiento de un servicio de camiones desde Río Grande hasta San Ramón, el comercio de ese lugar ha ganado mucho. El empresario llevó hace dos días otro camión para dar a basto al tráfico. Con esa adquisición uno será para carga y otro para pasajeros.

LAS MEJORES OBRAS EN LA LIBRERIA FALCO

Los secretos de la política internacional de los Estados Unidos Una plataforma presidencial

En los círculos parlamentarios de Washington se estima que los hechos que se han estado desarrollando últimamente en la América Latina, responden tanto a un plan preconcebido de ampliar las defensas de la Unión, unificando la Escuadra, como a diferentes cuestiones de política interior, que están estrechamente ligadas con la elección de Mr. Coolidge y con las aspiraciones senatoriales de Mr. Kellogg, por el estado de Minnesota.

En efecto, derrotados los candidatos senatoriales de Mr. Coolidge por el grupo «republicano insurgente» que capitanea el Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, Borah, en los Estados del Noroeste, del Oeste y del Centro de la Unión, los directores de la política presidencial, creen que faltándoles el apoyo de los elementos agrarios, disgustados por no haberse aprobado la Ley de Refacción Agraria, mediante la cual los grandes industriales del Atlántico habían tenido que ceder parte de sus utilidades a los campesinos, o mejor, que devolvérselas, deben de buscar ahora el de los «industrialistas», que tienen empleadas gruesas sumas de dinero en los países latino-americanos; y en algunos Estados focos de actividad política presidencial, en los cuales podría ser decisiva en 1928 la derrota de los gubernamentales, con las consecuencias de la integración de un grupo insurgente, y en el que habría de entrar los elementos más despegados del capitalismo de los que se sientan en la Alta Cámara de los Estados Unidos, para obtener la apetida victoria. Entre los pilares industrialistas de la administración se encuentran, en primer lugar, los petroleros y luego los siderúrgicos. Todos estos elementos están interesados en multitud de negocios en la América Central y del Sur, principalmente en explotaciones mineras y de ferrocarriles.

LA SITUACION INTERIOR

La lucha para la aprobación de la Ley Fess, por la cual se protegería a los campesinos mediante la reducción de aranceles y la prestación de dinero federal, fué enconada. De una y otra parte se gastaron capitales enormes de dinero, venciendo al fin el industrialismo, que contaba con mayores fuerzas de su parte en la Administración pública. El partido de Mr. Kellogg, agradecido al sostén de los capitalistas, se puso abiertamente de parte de ellos, obteniéndoles una victoria en el Congreso, una victoria que les significaba nada menos que mil trescientos millones de dólares, que en sus manos, por corretaje de «marqueteamiento», se quedan anualmente. Parte mínima de este margen se ha utilizado para dar posesión a numerosos amigos políticos del Presidente en la Alta Cámara, aunque no sin las co-

rrespondientes investigaciones escandalosas.

QUIEN DIRIGE LA POLITICA

El dirigente de esta política, según se ha dicho, es Mr. Mellon, el Secretario del Tesoro, el hombre más rico de la Unión, cuyos intereses y relaciones con empresas que han empleado capitales en Francia, fundando el Banco de París, en Italia, y en la América Latina entera. Sus actividades de Cancillería han sido tales, que con motivo de los pactos que se celebrarán para cancelar las deudas de guerra de Francia, Italia y la Gran Bretaña, se suscitaron curiosas investigaciones en el Senado. Mister Mellon es también el director del formidable trust del Aluminio, que mantiene un monopolio metalúrgico en los Estados Unidos, pese a las leyes existentes en el país contra esas alianzas industriales.

LA DERROTA DE COOLIDGE

En las últimas elecciones primarias, se hizo una investigación por el senador democrático, Reed, por Misuri, demostrándose en el curso de ellas que Mr. Mellon, mediante la red de bancos que posee en el país, distribuyó diez millones de dólares entre los electores, para que el sufragio se inclinase en favor de los gubernamentales. El escándalo fué mayúsculo, pues se llegó a afirmar que Mr. Pinchot, el gobernador de Pensylvania y los senadores electos, Vare y Pepper, con otras autoridades de menor categoría, se habían distribuido una cantidad inmensa entre sí, para defender sus candidaturas, con promesa de apoyar en el Senado ciertos proyectos de Ley y tendencias convenientes a los intereses de Mr. Mellon.

LAS DECLARACIONES

Ante la Comisión especial del Senado declararon multitud de personas que en las puertas de los bancos de Mr. Mellon, en Pittsburgh, el día anterior al de las elecciones, se habían congregado tantos políticos, que realmente parecían gentes que estaban allí para cobrar sueldos en un día de pago.

Así pues, las elecciones en los Estados Unidos se vienen haciendo a fuerza de dinero, a tal extremo, que hace muy pocos días el Alcalde Rogers, en un mensaje al Senador Borah, le decía que «pronto tendremos en nuestro país las incertidumbres electorales de Nicaragua». Siguiendo en este camino, los senadores y representantes electos del Congreso serían en su mayor número empleados de los grandes sindicatos, que designados del pueblo. De esta política, que se desarrollará en 1928 intensamente, resultarán electos el Presidente de los Estados Unidos y sus Secretarios, entre los cuales, naturalmente, ha de figurar el de Estado.

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte
Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 céntos.
DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCO
Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guindardó (España)

El conflicto en el Pacífico y la paz en

Sur América Interesantes discursos en el Congreso de Chile

El diputado comunista a la Cámara de Chile, señor Córdova, refiriéndose a las declaraciones pronunciadas recientemente por el Secretario de Estado de los Estados Unidos, señor Kellogg, respecto a la existencia de un peligro comunista en el Nuevo Continente, manifestó que, a su entender, ese problema no existe, y que la alusión a su existencia por parte del Secretario de Estado de los Estados Unidos, sólo implica la intención de hallar un pretexto para su política absorbente en el Nuevo Mundo. Añadió el señor Córdova que los Estados Unidos están desarrollando una acción imperialista capitalista en el Nuevo Continente, y que por tal motivo, se trata de ver en las tendencias que se generan contra el desarrollo de aquéllas, «un desarrollo comunista», cuando, en realidad, se trata de una tendencia «contra la absorción de la nacionalidad en la América Latina por el Imperialismo Norteamericano».

Respecto a la aproximación de una guerra en la América, cree el doctor Córdova que el peligro es muy grave en estos momentos. Supone que no sólo son el problema de Tacna y Arica y la cuestión de México las que en estos momentos deben de preocupar a la América, sino también otros, los que pueden desarrollar la conflagración continental.

En estos mismos pensamientos coincide el señor Ismael Edwards Matte, el cual expresa que, a su entender, es inevitable el conflicto del Pacífico.

Debemos de armarnos para garantizar la paz en el Pacífico, dice el señor Edwards Matte en unas declaraciones, puesto que en nuestro poderío están las garantías de la conservación de las tendencias pacifistas. Los Estados Unidos están tratando de provocar en el Pacífico un nuevo problema, dando participación a Bolivia, mediante su propaganda, en la cuestión de Tacna y Arica. Ahora tienen a otra «víctima», la víctima que ha de servirles para provocar la contienda.

Chile ha sido tan resignado, que ha llegado a aceptar que se diga, se afirme, que Tacna y Arica es un problema continental, en circunstancias que no es verdad. Nuestro litigio con el Perú, es uno de los más pequeños; por la naturaleza de los litigantes, la paz de América no está en peligro. La superioridad de Chile es la mejor garantía de esa paz.

La armonía del continente puede romperse, con mayor razón, por el Atlántico, que por el Pacífico. En la otra banda, hay dos naciones lanzadas en loca carrera armamentista, que están desem-bolsando algunas decenas de millones en acero y metralla. En el mes de mayo último, el publicista brasileño, Aureliano Carvalho Lobo, escribió:

«Esperamos con impaciencia que se acabe el Gobierno de Alvear, el cual ha enturbiado el espíritu de nuestras relaciones. Desde que Alvear es Presidente, por la gracia de Irigoyen, como todos lo sabemos, y no sabemos si para desgracia futura de la Argentina, pero sí sabemos que para desgracia de la confianza argentino-brasileña, todo es rumores nefastos en la prensa y en la opinión pública del Brasil. La emisión de veinte millones de pesos oro, lanzada en New York, ha tenido penoso efecto en el Brasil. Este dinero es para cumplir con una ley se-

creta de armamentos que el general Justo, en complicidad con el Presidente Alvear, ha hecho sancionar por el Congreso argentino. Los armamentos del Brasil, los envidiosos de la Argentina, los políticos vetustos, los fósiles sociales, son los que han cantado victoria: se han dirigido al país, y han dicho al pueblo: Ved cómo la Argentina se arma. ¿Para qué se arma? Para atacarnos tarde o temprano. Los amigos de la Argentina no hemos tenido qué contestar. Porque la verdad es que habéis empezado una carrera armamentista».

Chile ha sido tan confiado de su probidad internacional, que su confianza ha permitido que la propaganda peruana, unida, a veces, con la boliviana, haya inventado el problema de Tacna y Arica y haya logrado elevarlo a un décimo piso: continental.

«La América entera tiene muchos otros problemas y casi todos de mayor importancia que el del Norte. No obstante, Mr. Kellogg, habla en su Memorandum de PROBLEMA CONTINENTAL y dice que solucionando el diferendo chileno-peruano SE ASEGURA LA PAZ Y LA ESTABILIDAD PERMANENTES».

Tal afirmación, no corresponde a la situación internacional, entre las diversas Repúblicas latinoamericanas. Bastará una rápida revista para llegar a esa conclusión: Perú, disputa a Ecuador, 204,527 kilómetros cuadrados, que los ocupa militarmente desde 1901 y 1917.

Perú, disputa a Ecuador, 204,795 kilómetros cuadrados, ocupados también militarmente, desde 1911.

Por la vía diplomática discute a ambos pueblos la posesión de otros 300.000 kilómetros cuadrados.

Colombia disputa a Ecuador más de 70.000 kilómetros cuadrados.

Bolivia disputa a Paraguay nada menos que 175.000 kilómetros cuadrados.

Tacna y Arica tienen una superficie de 23.958 kilómetros cuadrados.

Dolores de Cabeza Causados por Refriados
El Latativo BR/IMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Refriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Imp. GERMINAL

- Obras de BERNARD SHAW a \$ 4.00 el tomo.
- I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.
 - II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroe / Cándida / Lucha de sexos.
 - III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.
 - IV. TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.
 - V. VOLVIENDO A MATUSALEN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caballerero entrado en años / Hasta donde alcanza el pensamiento.
 - VI. LA OTRA ISLA DE JOHN BULL: Su esposo / La comandante Bárbara.
 - VII. EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet.
- De venta en la Librería Falcó.

COMEDIAS = DRAMAS = SAINETES

JACINTO BENAVENTE

Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada . . . \$ 1.00
La virtud sospechosa . . . 1.00
Rosas de otoño / La honra de los hombres . . . 0.60
La comida de las fieras / Los malhechores del bien . . . 0.60
La noche del sábado / La ley de los hijos . . . 0.60
Alfilerazos . . . 0.50
Señora ama . . . 0.50
La otra honra . . . 0.50
La malquerida . . . 0.50
Los nuevos yernos . . . 0.50
El collar de las estrellas . . . 0.50

M. LINARES RIVAS

La raza . . . 0.50
Como buitres . . . 0.50
La garra . . . 0.50
El marido de la estrella . . . 0.50
Fantasmas . . . 0.50

G. MARTINEZ SIERRA

Juventud, divino tesoro . . . 0.50
Para hacerse amar locamente . . . 0.50
Madrigal . . . 0.50
Madame Pepita . . . 0.50
Vida y dulzura . . . 0.50

P. MUÑOZ SECA

El llanto . . . 0.50
El ardid . . . 0.50
El conflicto de Mercedes . . . 0.50
Las hijas del rey Lear . . . 0.50
La pluma verde . . . 0.50

CARLOS ARNICHES

La honra de don Juan . . . 0.50
¡Qué hombre tan simpático! . . . 0.50
Las lágrimas de la Trini . . . 0.50
El último mono o el chico de la tienda . . . 0.50

J. y S. ALVAREZ QUINTERO

Los leales . . . 0.50
El ilustre huésped . . . 0.50

FEDERICO OLIVER

El azar . . . 0.50
El pueblo dormido . . . 0.50
Los cómicos de la legua . . . 0.50

MARCELINO DOMINGO

Vidas rectas . . . 0.50
El pan de cada día . . . 0.50

J. FERNANDEZ DEL VILLAR

Mimí Valdés . . . 0.50
Colonia de lilas . . . 0.50
La prudencia . . . 0.50

OSCAR WILDE

Una mujer sin importancia . . . 0.50
Un marido ideal . . . 0.50

DIVERSOS AUTORES

¿Y después?, Felipe Sassone . . . 0.50
No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset . . . 0.50
Manolito Pamplinas, José M. Granada . . . 0.50
La dama salvaje, E. Suárez de Deza . . . 0.50
La hija del orio, G. D'Annunzio . . . 0.50
La galana, Pilar Millán Astray . . . 0.50
La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin . . . 0.50
Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena . . . 0.50
Madame Butterfly, V. Gaborondo . . . 0.50
La española que fué más que reina, E. Contreras Cargado . . . 0.50
Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare . . . 0.75
Cuento de amor, Ernesto Martín . . . 0.50
L'Enigma, Paul Hervieu . . . 0.50
Las tenazas, Pablo Hervieu . . . 0.75
La jaula, Luciano Descarves . . . 0.50
No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca . . . 0.50
Amor después de la muerte, Calderón de la Barca . . . 0.50

Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó

Palabras de un internacionalista

«El imperialismo del Caribe»

El Director del Instituto de Política Internacional de la Universidad de Chicago, profesor Quincy Wright dió una conferencia ante el Instituto de Artes en la cual declaró que la política llama «imperialismo del Caribe», aplicada actualmente por el Gobierno de los Estados Unidos es contraria a la ley internacional.

Dijo también que la expansión territorial norteamericana no ha terminado todavía aunque se ha dejado a la antigua, que consistía en colocar el nuevo territorio bajo la bandera de las barras y las estrellas, para usar método más moderno que el establecimiento de protectorados.

«Dicha política,—prosiguió el profesor Quincy—comenzó tras la guerra con España y nuestra expansión tiene hoy como límite el círculo ecuatorial. Los observadores extranjeros de nuestra política exterior se muestran desconcertados, pues a ve-

ces se enmascara con altos ideales hablando de arbitraje, desarme y respeto a la ley internacional con o las interpretan los estadistas norteamericanos; pero que, juzgados prácticamente, constituye un imperialismo extraordinariamente victorioso».

«La anexión de enormes áreas como son la Louisiana, la Florida, Texas, Nuevo México, Arizona, Alaska, California, Hawaii, las Filipinas y Puerto Rico, sin mencionar los cuasi protectorados de Haití, Santo Domingo, Panamá y Nicaragua—por métodos pacíficos si son posibles, y si no por métodos guerreros han desconcertado a los diplomáticos europeos, por parecerles irreconciliables con nuestra frecuente protesta de pacifismo».

«Los comentarios de la prensa europea,—concluyó—acerca de nuestra actitud política respecto a Nicaragua y México, ilustran este punto mejor que cualquier disertación».

Los funerales de la ex-Emperatriz Carlota * Guardia de honor por veteranos de 1864

Un grupo de unos veinte legionarios del emperador Maximiliano, todo lo que queda del arrestado regimiento que fué a México para pelear en 1864, acompañó a su emperatriz, la trágica Carlota, a su último lugar de descanso.

Los ancianos veteranos, colocaron flores en su féretro cuando este iba camino de la cripta de la iglesia de Laeken, la ciudad en que nació hace 86 años.

La delegación de los veteranos, presidida por el general Mory el antiguo de la extinta emperatriz, hizo el último saludo al ser colocado su cadáver al lado del de su hermano el Rey Leopoldo II, de Bélgica. La caja estaba forrada de plomo para que pueda permanecer indefinidamente en la bóveda pues no se ha determinado aún si será enterrada al lado de su esposo en Viena, tal como lo deseaba Maximiliano.

Mientras se efectuaban las ceremonias del servicio fúnebre en el castillo de Buchout, donde la emperatriz Carlota vivió la mayor parte de sus últimos 60 años, desde el colapso del imperio mexicano bajo Maximiliano, en el exterior rugía una tormenta de viento y nieve. Una gran multitud,

sin embargo, se aventuró al exterior, para acompañar en su último viaje terrenal a la amada princesa, cuya vida fué tan trágica.

A la primera ceremonia en el castillo, la que fué privada, asistieron el Rey Alberto, sobrino de la emperatriz Carlota; la reina Isabel, el príncipe heredero Leopoldo, y varios altos funcionarios del Estado, así como la servidumbre de la extinta. Después el féretro cubierto con las banderas mexicana y belga, fué llevado hasta Laeken con una escolta de caballería.

La reina, la princesa Astrid, las princesas María José, Clementine y Henriette; el cuerpo diplomático y las autoridades civiles y militares, asistieron al servicio fúnebre en Laeken.

LA NOVELA LITERARIA

A \$ 3.00 EL TOMO

El rebaño de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Rosny
Lorenza Albani, por Paul Bourget
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
Antes del amor, por M. Tinayre
En rada, por J. H. Huysmans
Mi grande, por Paul Marguerite
Marta Baraquín, por J. H. Rosny
Los derrotistas, por Luis Dumer
Las fuerzas de las cosas, por Paul Marguerite
Días de prueba, por P. Marguerite

Estas obras están de venta en la Librería Falcó.
Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de

Provisiones, abarrotes y Vinos

de primera calidad, al por mayor y menor

ALMACEN

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 - APARTADO 614

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Singer grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola
Doble, Kola Champagne
Cream Soda, Singeral

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

Gran Rebaja

en el precio de las famosas

"VICTROLAS" VI

Este popular modelo de «VICTROLA» que hasta ahora lo hemos vendido a 170 colones

lo vendemos de hoy en adelante a

140 colones

esto, gracias a una rebaja del precio de fábrica

Aproveche esta oportunidad de obtener, por un precio tan bajo, una magnífica

"VICTROLA" (legítima)

de dos cuerdas, plato grande y gran sonoridad

PIZA E HIJOS

Distribuidores Grales. de The Victor Talking Machine Co.,



Al margen de la vida y de la historia

Todo el mundo sabe que los objetos de alabastro están muy expuestos a tomar un color amarillo, especialmente cuando se encuentran en salones donde se fuma.

Esto puede remediarse lavando el objeto con agua y jabón y después con agua clara, frotándolos en seguida con un paño o con una gamuza. Si hay manchas de grasa se pueden quitar con polvos de talco o aceite de trementina.

Una noche en que Mr. Charles Adler, de Baltimore, estaba sentado detrás de los cristales de la ventana de su laboratorio, observado el centelleo de las luces de señales de la vía férrea, contrastando su metódico funcionamiento con la loca carrera de los automóviles que al regresar a la ciudad cruzaban los rieles del tren, expuestos a una catástrofe, pensó: ¿por qué no se puede inventar un aparato de ingeniería para evitar los accidentes automovilísticos al cruzar los rieles? Es necesario, a ser posible, encontrar algún medio de evitar que el chófer tenga un accidente y de obligarle a guiar con cuidado, quiera o no quiera.

Impresionado con esta idea, mister Adler, se dispuso a resolverla favorablemente; después de prolongados trabajos y experimentos ha inventado un procedimiento, mediante el cual los automóviles disminuyen automáticamente la velocidad al acercarse a un cruce de tren; a pesar de toda la velocidad que el conductor dé a su coche, éste no avanzará a más velocidad de 15 millas por hora, hasta que haya cruzado la zona de peligro.

El mecanismo que obliga al conductor a tener cuidado, consiste esencialmente en su poderoso magneto encerrado en una caja de hormigón enterrada debajo de la superficie del camino a una distancia apropiada del cruce.

Cuando el coche pasa

por encima del magneto, éste hace funcionar un pequeño relé colocado en una caja de metal en el eje de la rueda anterior a unos centímetros del suelo.

La fuerza del imán abre un contacto normalmente cerrado, que está a su vez conectado en serie con la batería del automóvil y con las bobinas del relé de selección, colocadas en otra caja debajo del coche.

El relé de selección, consiste en dos bobinas montadas a los lados opuestos de un péndulo que sirve de armadura a las dos bobinas; unida a uno de los lados de esta armadura pendular, hay un contacto que les cierra cuando la armadura es atraída a una de las bobinas y se abre cuando se inclina hacia la otra. Cuando está cerrado este contacto, forma de nuevo la trayectoria normal de la corriente que hace funcionar la ignición del coche.

Cuando se abre por la atracción del imán encerrado en el camino, por medio del relé del eje, la corriente de ignición es forzada a correr únicamente por el contacto, que está unido a un regulador de la velocidad. Está construido de tal forma, que permite pasar la corriente por el sistema de ignición, cuando el coche va a una velocidad menor de 15 millas por hora, pero que la corta cuando ya a mayor velocidad.

Esta acción continúa hasta que se lleva de nuevo al imán del camino donde termina la sección del peligro, donde un nuevo impulso hace que la armadura se incline hacia el otro lado y cierre el contacto, volviendo el círculo de ignición a recorrer su camino usual.

El imán del camino se hace de lágrimas de acero imantado, colocadas unas al lado de otras, sobre hormigón, debajo de la superficie del camino.

Enfermo

Está delicado de salud nuestro particular amigo don José Manuel Córdoba. Deseamos que recobre pronto su salud.

Un millón de colones

El empréstito ha empezado a dar buenos resultados en las operaciones bursátiles.

El Banco de Costa Rica hizo ayer un crédito por \$ 50.000 al 8% anual o sea un millón de colones,

Llega Correo

Esta noche se repartirán en el correo 54 sacos de correspondencia, 58 id. impresos y 84 id. paquetes postales.

Esta correspondencia la trajo el vapor «Atenas» y procede de Europa y Estados Unidos.

Institución Rockefeller

Ha llegado al país a pasar una corta temporada de descanso, el Dr. Schapiro, Delegado de Institución Rockefeller.

El agregado militar de Legación norteamericana

Ayer llegó procedente de Guatemala el Mayor A. F. W. Bloor, agregado militar a la Legación de Estados Unidos en Costa Rica.

El señor Bloor viene acompañado de su señora esposa y arribó a San José en un tren especial.

Del Club Unión

El domingo a las tres de la tarde los señores accionistas del Club Unión celebrarán una asamblea General Extraordinaria con el objeto de estudiar y reformar el artículo 42 de los estatutos de dicho Club.

En viaje a Panamá

El día 22 del presente y en el vapor «Parismina» saldrá en viaje a Panamá, el grupo de turistas que van a aquella república a presenciar las fiestas de Carnaval.

Un acuerdo municipal

En nuestra edición anterior publicamos una nota referente a la patente de la cantina de don Fermín Bernadas. A solicitud de persona interesada, hacemos presente que no ha sido nuestro deseo perjudicar al señor Bernadas conforme a la Ley, está en su derecho.

Una propuesta al Gobierno

Don Ernesto Castro que construyó en la Avenida Central un edificio de hierro de cuatro pisos y que su costo una vez terminado será de \$ 260.000, lo ha puesto al Gobierno en alquiler para instalar los Bancos Agrícolas Hipotecarios y de Seguros, comprometiéndose a hacerle fachada ad hoc para instituciones de esta naturaleza.

Imp. Germinal

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al W. del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

Los médicos en el carlismo

Los médicos están ya divididos como aceite y agua dentro del momento político. En la Facultad predomina el carlismo. Se han afiliado a ese partido los doctores Carlos Pupo, Joaquín Zeledón, José María Barrionuevo, Roberto Fonseca Calvo, Rafael Calderón Muñoz, A. Chacón Chacón, de Sto. Domingo, Teodoro Picado, Peña Chavarría Antonio, Sáenz Amancio, Ovares don Julio César.

A la cabeza del cletismo y formando bravo contra fuerte está el Dr. don Elías Rojas y también los doctores Núñez don Daniel, Chacón don Roberto, Segreda don Francisco, Castro Cervantes, Benjamín Hernández, Dr. Alejandro Vargas Araya y el Dr. Zumbado.

Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.

El olmo del paseo, novela. Crainquebille, cuentos. El crimen de un académico, nov. El libro de mi amigo. La vida en flor, novela. Los descos de Juan Servien, nov. La camisa, novelas. La rebelión de los ángeles, nov. Opiniones de Jerónimo Coignará. El pozo de Santa Clara, novelas. Baltasar, novelas.

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA
La dictadora, novela. . . . \$ 3.50
Las auroras, artículos. . . 3.00
El libro del saber doliente 1.50
Todos los cánticos, poesías 1.50

LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00
El peligro yanqui, Luis Araquistain
El arca de Noé, Luis Araquistain
Héroes, novela, Joaquín Dicenta b.
Tapices viejos, teatro, E. Marquina
El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina
La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga
Un vaso con peces de colores, cuentos, por Víctor Auburtin
La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín
La emoción del camino, por M. de las Cuevas García
La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero
Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá
La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar
Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar
La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza
El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa
Un idilio, novela, pasta, F. Copé
El molino de viento, Eugenio D'Ors
Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors
De venta en la Librería Falcó.

En honor de las Reinas

Obreras de San José

y Limón

El sábado 26 del corriente a las ocho de la noche se llevará a efecto en el salón del «Teatro Americano» un baile en honor de sus Majestades Clementina y Esperanza, Reinas Obreras de

La Asociación de Estudiantes Latino-Americanos

Por radiogramas recibidos de México se tiene la noticia de que la Asociación de Estudiantes Latino-Americanos ha dirigido un cablegrama a las Instituciones Estudiantiles de América Latina concebido en los siguientes términos.

«Debemos impedir que nuestros gobiernos hipotequen a nuestros países con los banqueros de Wall Street. No debemos permitir que las industrias vitales de nuestras repúblicas y sus fuentes de riqueza natural caigan en manos de esos banqueros, tras de su capital los norte americanos envían sus soldados. Cerrémosle las puertas al primero para evitar la llegada de los segundos. Los Estados Unidos están comenzando a experimentar el odio que ha originado su imperialismo. Esta Asociación ha acordado la siguiente orden del día: Boycot contra el capital y los productos norte-americanos.»

Una copia de este cablegrama fué enviada al Gobierno de la Casa Blanca.

Se rumora que Mons. Volio renunció su mitra por Sta. Rosa de Copán

Alguna información un tanto vaga nos llega respecto a la renuncia que Mons. Dr. Claudio Volio ha hecho del Obispado de Sta. Rosa de Copán, Provincia Eclesiástica de Honduras. Un tanto difícil, por los azares de la política liberal, y por el localismo, que el apreciable compatriota volviera al seno de su grey y de allí que se crean muy posibles las gestiones en el Vaticano para dejar el obispado dicho.

El caso es frecuente y así se ha hecho para vencer problemas delicados de administración eclesiástica.